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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PLEBISCITO EN EL MARQUÉS  
 
LLAMA IEEQ A CIUDADANOS DE EL MARQUÉS A PARTICIPAR EN PLEBISCITO DEL DOMINGO 16 DE 
OCTUBRE  
Consejeras y consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hicieron un llamado a las y los 
ciudadanos del municipio de El Marqués, a participar en la jornada de consulta del plebiscito que se realizará el 
próximo domingo 16 de octubre en su demarcación, la primera en la historia moderna del estado. En conferencia 
de prensa, el Consejero Presidente Gerardo Romero Altamirano afirmó que después de casi cinco meses de trabajo 
en la organización de la consulta, el organismo electoral está listo para recibir la opinión de los 95 mil 414 
ciudadanos inscritos en la Lista Nominal de Electores del municipio.  Recordó que la solicitud de plebiscito fue 
presentada al IEEQ por el Ayuntamiento de El Marqués el 17 de mayo del presente año, y el Consejo General 
determinó la procedencia de la misma el 27 de junio, en virtud de que es un tema trascendente para la vida pública 
del municipio. La Consejera Gema Nayeli Morales Martínez informó que serán instalados 33 centros de votación en 
cada una de las secciones electorales del municipio y 5 centros extraordinarios en las localidades de La Pradera, 
Santa María Ticomán, Los Héroes, Hacienda La Cruz y El Carmen. Asimismo, la Presidenta de la Comisión de 
Organización Electoral indicó que habrá 92 mesas receptoras del voto, donde serán ubicadas el mismo número de 
urnas electrónicas que, por primera vez en la entidad, recibirán y contarán los votos.  La Consejera Yolanda Elías 
Calles Cantú, Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, destacó la intensa campaña realizada por el IEEQ 
para difundir el plebiscito, a través de radio, televisión, transporte público, perifoneo, volantes, carteles, entre 
otros medios; en los cuales se difundieron argumentos a favor y en contra del tema del plebiscito, derivados de las 
dos mesas de discusión ciudadana realizadas por el instituto en dicho municipio.   El Consejero Luis Octavio Vado 
Grajales, Presidente de las comisiones Jurídica y Editorial, añadió que cualquier delito electoral relacionado con la 
jornada de consulta deberá ser denunciado ante la FEPADE al 01-800-833-7233; además, el 16 de octubre, habrá 
presencia de agentes de la Fiscalía Especializada en el municipio y en las oficinas centrales del instituto.  De igual 
manera, la Consejera Jazmín Escoto Cabrera, Presidenta de la Comisión de Educación Cívica, comentó que casi 600 
personas participarán en la jornada plebiscitaria, incluyendo a 460 funcionarios de las mesas receptoras del voto, 
38 capacitadores asistentes, 3 supervisores, 21 observadores y personal de las áreas operativas del IEEQ. La 
Presidenta de la Comisión de Fiscalización, Consejera Gabriela Benites Doncel, expresó que después de la jornada 
de consulta, el instituto verificará que quienes realizaron alguna campaña de difusión sobre el plebiscito, se 
ajusten al tope de gastos aprobado por el Consejo General de $202, 618.07 pesos.  Los integrantes del Consejo 
General, acompañados por el Secretario Ejecutivo, invitaron a los ciudadanos del municipio de El Marqués a 
verificar su centro de votación en la página www.ieeq.mx/dondevoto/, en el teléfono (442) 234-57-19 o en 
periódicos de circulación estatal el día de la jornada de consulta; asimismo, informaron que el 16 de octubre, el 
IEEQ dará a conocer tanto los resultados como los efectos del plebiscito. (PA 3, CQ 18, N 1 y 8) 
 
http://www.plazadearmas.com.mx/noticias/local/2016/10/12/llama_ieeq_ciudadanos_marques_participar_plebi
scito_del_domingo_394241_1013.html 
 
http://www.capitalqueretaro.com.mx/municipios/ieeq-convoca-participacion-ciudadana-para-el-plebiscito/ 
 
http://alternativo.mx/2016/10/queretaro-llama-ieeq-a-ciudadanos-marques-a-participar-en-plebiscito/ 
  

http://www.ieeq.mx/dondevoto/
http://alternativo.mx/2016/10/queretaro-llama-ieeq-a-ciudadanos-marques-a-participar-en-plebiscito/
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https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-listo-plebiscito-marques/ 
  
http://adninformativo.mx/anuncian-ieeq-listo-plebiscito/ 
  
https://meganoticias.mx/tu-ciudad/queretaro/ultimo-minuto/item/201776-ieeq-listo-para-votacion-en-el-
marques-despues-de-un-simulacro-exitoso.html 
  
https://noticias.terra.com/mundo/latinoamerica/instituto-electoral-queretano-listo-para-plebiscito-en-el-
marques,c3d5859c8f946a27c0a2408d89fd7c30z5atfre0.html 
  
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/listo-ieeq-para-plebiscito-de-el-marques/ 
  
http://www.reqronexion.com/fepade-vigilara-plebiscito-en-el-marques/ 
  
http://www.periodicodebatepolitico.com/single-post/2016/10/11/IEEQ-convoca-a-marquesinos-a-participar-
en-plebiscito 
  
http://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/8185-listo-ieeq-para-realizar-plebiscito-en-el-
marques?platform=hootsuite 
  
http://radioformulaqueretaro.com/ieeq-listo-para-plebiscito-en-el-marques/ 
  
http://elobservadordequeretaro.com.mx/archivos/15920 
 
https://www.youtube.com/watch?v=28JE-J1auos 
 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,4250131/t,Instituto+Electoral+queretano+listo+para+plebiscito+en+El+
Marqu%C3%A9s/ 
 
https://es-us.noticias.yahoo.com/instituto-electoral-queretano-listo-plebiscito-marqu%C3%A9s-175528904.html 
 
https://rrnoticias.mx/2016/10/11/95-mil-podran-votar-marques-este-domingo/ 
 
http://www.redinfo7.com.mx/queretaro/llama-ieeq-ciudadanos-marques-participar-plebiscito-domingo-16-
octubre/ 
 
CONCLUYE EL PERÍODO DE CAMPAÑA PARA PLEBISCITO DE EL MARQUÉS 
Por Mónica Gordillo 
Al concluir el período de campaña, los integrantes del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) indicaron que hoy (miércoles) deberán ser entregados los informes financieros por parte del 
Municipio de El Marqués y tres personas, quienes promovieron el ‘sí’ y el ‘no’ a la concesión del servicio de 
recolección de basura en el municipio de El Marqués, y los cuales, serán revisados por la unidad técnica. A cinco 
días de que se lleve a cabo la jornada de plebiscito, el consejero presidente, Gerardo Romero Altamirano, señaló 
que a la fecha el órgano electoral local no ha canalizado ninguna denuncia a la Fiscalía Especializada para la 

https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-listo-plebiscito-marques/
http://adninformativo.mx/anuncian-ieeq-listo-plebiscito/
https://meganoticias.mx/tu-ciudad/queretaro/ultimo-minuto/item/201776-ieeq-listo-para-votacion-en-el-marques-despues-de-un-simulacro-exitoso.html
https://meganoticias.mx/tu-ciudad/queretaro/ultimo-minuto/item/201776-ieeq-listo-para-votacion-en-el-marques-despues-de-un-simulacro-exitoso.html
https://noticias.terra.com/mundo/latinoamerica/instituto-electoral-queretano-listo-para-plebiscito-en-el-marques,c3d5859c8f946a27c0a2408d89fd7c30z5atfre0.html
https://noticias.terra.com/mundo/latinoamerica/instituto-electoral-queretano-listo-para-plebiscito-en-el-marques,c3d5859c8f946a27c0a2408d89fd7c30z5atfre0.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/listo-ieeq-para-plebiscito-de-el-marques/
http://www.reqronexion.com/fepade-vigilara-plebiscito-en-el-marques/
http://www.periodicodebatepolitico.com/single-post/2016/10/11/IEEQ-convoca-a-marquesinos-a-participar-en-plebiscito
http://www.periodicodebatepolitico.com/single-post/2016/10/11/IEEQ-convoca-a-marquesinos-a-participar-en-plebiscito
http://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/8185-listo-ieeq-para-realizar-plebiscito-en-el-marques?platform=hootsuite
http://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/8185-listo-ieeq-para-realizar-plebiscito-en-el-marques?platform=hootsuite
http://radioformulaqueretaro.com/ieeq-listo-para-plebiscito-en-el-marques/
http://elobservadordequeretaro.com.mx/archivos/15920
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Atención de Delitos Electorales (Fepade) por la posible comisión de algún delito electoral. “El día de mañana se 
vence el plazo para que cualquier interesado en hacer promoción a favor del ‘sí’ o a favor del ‘no’, lo pueda hacer. 
(…) Aquellos que no sean del ayuntamiento, que lo hayan querido hacer, tendrían que haberse registrado en el 
instituto para cumplir ciertos requisitos”, dijo. Los consejeros informaron que, el próximo 16 de octubre, los 
habitantes de El Marqués podrán participar con solo presentar su identificación oficial en la jornada de plebiscito, 
que iniciará a las ocho de la mañana y se extenderá hasta las seis de la tarde. Se indicó que, de acuerdo a la Lista 
Nominal de Electores del municipio, con corte al 15 de septiembre de 2016, podrán emitir su voto 95 mil 414 
ciudadanos en las 92 urnas electrónicas que serán instaladas. Detallaron que a los ciudadanos que emitan su voto 
se les marcará el pulgar con tinta indeleble. “A partir de la última casilla que cierre podremos estar esperando un 
par de horas más para conocer los resultados definitivos”, señalaron. Confirmaron que en el desarrollo de la 
jornada participarán 460 funcionarios de casilla y se tiene el registro de 21 observadores. Además, recordaron que 
la Fepade desplegará un operativo para recibir denuncias a través de sus agentes del Ministerio Público, o a través 
del teléfono 018008337233. (AM, 3) 
 
http://amqueretaro.com/periodico-hoy/2016/10/12/concluye-el-periodo-de-campana-para-plebiscito-de-el-
marques 
 
LISTO IEEQ PARA PLEBISCITO DE EL MARQUÉS 
Por Zulema López 
Son más de 95 mil ciudadanos los que tendrán derecho de emitir su voto para determinar si desean o no permitir 
que se concesione el servicio de recolección de basura en el municipio de El Marqués; el IEEQ se encuentra listo 
para garantizar la transparencia del proceso, sostuvo el consejero presidente Gerardo Romero Altamirano. Lo 
anterior en rueda de prensa, coordinada con los consejeros, en la que recordó que el 16 de octubre se realizarán 
las actividades comiciales. “Se trata de un hecho muy importante para la vida democrática de nuestro estado, no 
solamente porque es una prueba más para la ciudadanía y para las autoridades, sino porque va a ser el primer 
ejercicio que se realice, de esta naturaleza, en Querétaro, el primer plebiscito en la historia de nuestra entidad”. 
Indicaron que alrededor de 600 personas participarán para resguardar la transparencia de las elecciones, entre 
ellas 460 funcionarios y 21 observadores ciudadanos. “Se realizará ya el próximo domingo… después de casi cinco 
meses de trabajo… en horario igual al de las jornadas electorales, que va de las 8 de la mañana hasta las 6 de la 
tarde, y la gente que esté en casillas hasta las 6 tiene derecho a votar hasta que termine la fila”. Por último invitó a 
los interesados en ubicar previamente su centro de votación, a recurrir a la página de internet 
www.ieeq.mx/dondevoto/ comunicarse al teléfono 234-5719 o bien, en las listas que se publicarán en DIARIO DE 
QUERÉTARO el día de la jornada. (DQ, 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/listo-ieeq-para-plebiscito-de-el-marques/ 
 
VIGILARÁ FEPADE JORNADA DE CONSULTA 
Por Irán Hernández 
La FEPADE vigilará el plebiscito de este 16 de octubre, a fin de evitar la compra de votos, entrega de apoyos o 
acareo, que pudiera influir en la decisión de la ciudadanía, respecto a concesionar el servicio de recolección de 
basura. El Presidente del Consejo General del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, detalló que la jornada de 
votación iniciará de las ocho de la mañana hasta las seis de la tarde. Calculó que cerca de 95 mil ciudadanos podrán 
acudir a las 92 urnas electrónicas en 38 centros de votación distribuidos en El Marqués. Recordó que las 92 urnas 
electrónicas fueron prestadas por el IEPCJ, lo que significó un ahorro de más de 850 mil pesos para el IEEQ. Dio a 
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conocer que 21 observadores participarán en esta consulta, así como representantes de partidos políticos. Añadió 
que el municipio podrá realizar la campaña con los beneficios para concesionar el servicio hasta el día de hoy. 
Afirmó que según el software, ningún ciudadano podrá más de dos ocasiones; recomendó a los habitantes del 
municipio, denunciar si detectan la compra de votos u otros delitos electorales como el acarreo, la entrega de 
beneficios a cambio de votar en un sentido. (CQ, 18) 
 
VIGILARÁ FEPADE PLEBISCITO EN EL MARQUÉS 
Por Marco Antonio Estrada 
El IEEQ se declaró listo para enfrentar la jornada electoral en el municipio de El Marqués, a fin de realizar el 
plebiscito, y para ello contará con el apoyo de la FEPADE con el objeto de evitar irregularidades durante el 
ejercicio donde los ciudadanos decidirán si desean concesionar o no el servicio de recolección de basura. El 
próximo domingo 95 mil 414 ciudadanos de esa demarcación podrán acudir a votar desde las ocho de la mañana y 
hasta las 18:00 horas, sin embargo, gracias al mecanismo digital que se implementará, el resultado final se dará a 
conocer cerca de las 20:00 horas, afirmó el presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, quien destacó que 
está garantizada la secrecía y respeto al sentido del sufragio. Sobre la positividad de que se presenten problemas 
con las plataformas digitales que se implementarán para este primer ejercicio de participación ciudadana, el 
consejero destacó que ya se utilizaron en países como Italia para plebiscitos y referéndums; además que en 
diversas ocasiones las han usado en Jalisco. Dicha medida representa un ahorro de 850 mil pesos. “Dependerá de 
qué tipo de incidencia, tenemos el operativo y el equipo montado no de una primera vez, sino ya de varias 
ocasiones con la FEPADE, va a haber agentes con nosotros y se atendrán de inmediato. Cualquier otra incidencia 
tendremos que analizar su naturaleza para proceder conforme corresponde (…) han sido probadas de muchas 
maneras, han estado prestadas en Italia, ha corrido las pruebas necesarias para garantizar la secrecía del voto”.  
Para esta jornada se instalarán 38 centros de votación en el municipio, los cuales se ubicarán en los espacios donde 
tradicionalmente se instalan las casillas en los procesos electorales ordinarios (…) (EUQ, 3) 
 
PRESUPUESTO 2017 
 
BUSCARÁ IEEQ INCREMENTO PRESUPUESTAL PARA 2017 
Por Irán Hernández 
Debido a que en el 2017 iniciará el proceso electoral, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
solicitará un aumento al presupuesto del próximo año, consideró Carlos Eguiarte Mereles, secretario ejecutivo, 
quien añadió que también se contemplarán recursos para solicitudes de plebiscito y el financiamiento público de 
los partidos puede incrementar, si los diputados no modifican la ley. Explicó que la propuesta de egresos, la cual 
será presentada en la próxima sesión ordinaria del IEEQ en este mes, incluirá la solicitud de 15 millones de pesos 
para el inicio del proceso electoral, rumbo a las elecciones del 2018. “El primero de septiembre del 2017 iniciamos 
con el proceso y ya tenemos que ejercer algunos recursos para ir preparando lo que serán nuestros consejos 
distritales y municipales”. Dejó en claro que la división de recursos para los partidos puede cambiar dependiendo 
de las reformas electorales que presenten y aprueben los diputados. “En cuanto al financiamiento público de 
partidos sabemos que hay una reforma en curso a la Ley Electoral, sin embargo de acuerdo a la ley vigente, en 
donde tomamos una la lista nominal y el salario mínimo para generar esta gran bolsa, misma que se divide en dos 
maneras; un 70% que se distribuye en función del valor unitario del voto, es decir a los partidos que recibieron 
mayor votación en elección de diputado de mayoría relativa en la elección del proceso electoral inmediato 
anterior, se distribuye en base a este valor unitario del voto y el 30% restante se distribuye de manera igualitaria”. 
Aseguró que el presupuesto del IEEQ de este año corresponde a 118 millones de pesos, y otro de los pendientes, es 
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esperar que cinco organizaciones cumplan con los requisitos para recibir el nombramiento como partido, lo que 
podría impactar en los recursos del 2017. (CQ, 5) 
 
http://www.capitalqueretaro.com.mx/queretaro/buscara-ieeq-incremento-presupuestal-para-2017/ 
 
IEEQ VISUALIZA RECURSOS PARA PROCESO ELECTORAL 2017 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Secretario Ejecutivo del IEEQ, dio a conocer que en la próxima sesión ordinaria se 
presentará el anteproyecto de presupuesto 2017, el cual incluirá recursos cercanos a los 15 millones de pesos para 
el inicio del proceso electoral de 2018, una bolsa para realizar plebiscitos y prevé un incremento en el 
financiamiento público a los partidos debido al crecimiento poblacional.  
 
http://www.inqro.com.mx/2016/10/11/ieeq-visualiza-recursos-para-proceso-electoral-2017/ 
 
http://www.6enpunto.mx/queretaro/partidos-politicos-queretaro-podrian-recibir-mas-financiamiento-2017/ 
 
EN AÑO DE RECORTES, EL IEEQ PEDIRÁ MÁS DINERO 
Por Zulema López 
La solicitud de presupuesto del IEEQ para el 2017 presentaría un incremento con relación a la del año en curso, 
toda vez que crecerá el padrón electoral e iniciarán los trabajos rumbo a los comicios del 2018, indicó Carlos 
Eguiarte Mereles, secretario ejecutivo del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). En entrevista, 
recordó que para el año en curso se le autorizó al instituto un presupuesto aproximado de 118 millones de pesos, 
tema en el que se debe tomar en cuenta, enfatizó, que a finales del 2017 iniciarán las acciones rumbo a la próxima 
jornada. Al momento, explicó, se estima que 15 millones de pesos alcanzarían para responder al arranque de 
actividades comiciales y acotó que la solicitud de presupuesto aún se está definiendo, por lo que en su momento 
será presentada al consejo general para su análisis y posible aprobación. “Son tres meses importantes, porque si 
tenemos actividades ya propias de integración de las oficinas que eventualmente se podrían constituir como 
consejos distritales y municipales, no tenemos la cantidad determinada todavía, estará conociéndola el Consejo 
General a finales de este mes, sin embargo; sí es una cantidad importante, habría que estarla revisando”, finalizó. 
(DQ, 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/en-ano-de-recortes-el-ieeq-pedira-mas-dinero/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
COLUMNA ASTERISCOS 
Triquiñuelas. Hoy termina el periodo que tenían los interesados en el tema de la concesión de la basura en el 
municipio de El Marqués para hacer proselitismo a favor o en contra, y no podía desaprovechar este último estirón 
Juan Aristeo Ramírez, mejor conocido como “El bananas”, quien dará conferencia de prensa en el Centro Histórico 
para, como ellos dicen, reiterar su percepción de que hay triquiñuelas, complicidades, presiones y derroche de 
recursos públicos por pate de esa administración municipal. (AM, 3) 
 
 
 
 



 
MIÉCOLES 12 DE OCTUBRE DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 6 

 

IP EXIGE A PARTIDOS PONER EL EJEMPLO 
Por Laura Banda 
La transparencia y el combate a la corrupción deberá empezar en los partidos políticos, dijo el presidente del Club 
de Industriales de Querétaro, Alfonso García Alcocer, al señalar que esto institutos deberían operar con recurso 
propios y no vivir del presupuesto. Dijo que “la transparencia debería nacer primeramente de transparentar los 
recursos de los partidos políticos que vienen del presupuesto, que vienen emanados por el pago de impuestos de 
los empresarios”. Los partidos, subrayó, deben vivir de las cuotas y aportaciones como lo hacen otras asociaciones, 
entre ellas las empresariales, “porque la gente está convencida de que aportando puede tener una mejor calidad de 
vida o puede generar negocio, empleo o el pago de impuestos también”. (DQ, 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
EL PARTIDO NO CONTEMPLA SANCIÓN PARA OCHOA: BÁEZ 
El comité estatal del PAN urgió a no especular sobre lo ocurrido con el alcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, 
afirmó el dirigente estatal del partido José Luis Báez Guerrero para Diario de Querétaro. Indicó que se enteró de 
los hechos por las redes sociales, en su camino de regreso de una reunión del CEN del PAN y que la única 
información oficial de la que hasta el momento tiene conocimiento es la proporcionada por el Secretario de 
Gobierno del Estado. (DQ)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LLEGA CAPITAL NIPÓN 
Inversión por 45 millones de pesos de la empresa Hayakawa, que generará 300 empleos en Querétaro, concretó el 
gobernador Francisco Domínguez Servién en su gira de trabajo por Japón. A través de un comunicado, el 
mandatario estatal detalló que la planta de Hayakawa será de ensamble de cables y arneses e iniciará operaciones 
en el Parque Via Verte en febrero de 2017. (DQ, principal) 
 
AM: HAYAKAWA INVERTIRÁ $45 MILLONES EN QRO. 
Por Redacción  
En gira de trabajo por Japón, el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció la instalación en Querétaro de la 
empresa Hayakawa, cuya inversión será de 45 mdp y generará 300 empleos. (AM, principal) 
 
N: LLEGA HAYAKAWA 
Por Noticias  
El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció la instalación de la empresa Hayakawa, con una inversión  
millonaria y la generación de 300 empleos. Indicó que iniciará operaciones en febrero de 2017. (N, principal) 
 
EUQ: SE PELEAN POR LA DIRIGENCIA ESTATAL DE CTM 
Por Marco Antonio Estrada 
Luego de que el diputado Jesús Llamas Contreras anunció que regresará a la dirigencia estatal de la CTM porque 
terminó su licencia; José Cruz Araujo, titular de la CTM, dijo que el legislador priísta desea destituirlo para 
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mantener el poder de los sindicatos, pues “desde hace mucho tiempo tiene secuestrada a la organización”. (EUQ, 
principal) 
 
PA: ALCALDE EBRIO Y ARMADO 
Por Fernando Venegas Ramírez 
En estado de ebriedad y con pistola en mano, el alcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, amenazó a agentes 
Federales que le interrogaron luego de un incidente de tránsito que tuvo con los representantes del orden. Así lo 
manifestaron a PLAZA DE ARMAS funcionarios Federales que estuvieron presentes en el incidente. (PA, principal) 
 
CQ: ALCOHOLISMO GRAVE, EN UNO DE 4 JÓVENES 
Por Irán Hernández 
Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CECA, reveló que uno de cada cuatro jóvenes en preparatoria tiene un 
problema preocupante de alcoholismo en el estado. (CQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
HAYAKAWA INVERTIRÁ $45 MILLONES EN QRO. 
En gira de trabajo por Japón, el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció la instalación en Querétaro de la 
empresa Hayakawa, cuya inversión será de 45 mdp y generará 300 empleos. Francisco Domínguez detalló que la 
planta será de ensamble de cables y arneses, iniciará operaciones en el Parque Vía Verte en febrero de 2017. Por 
otro lado, el Gobernador sostuvo encuentro con representantes del Mizuho Bank, uno de los principales bancos del 
mundo (…) El objetivo de este encuentro fue anunciar la alianza entre este corporativo y el Gobierno del Estado, 
así como la reciente instalación del Japan Desk (…) Por otro lado, Domínguez Servién se reunió en la Embajada de 
México en Japón con empresarios de Mitsubishi Materials, con el objetivo de retomar el proyecto de inversión para 
establecer una planta en Querétaro. (AM 1, EUQ 1, DQ 1, N 1, CQ 8) 
 
MULTAS DE $1 MILLÓN 
Se impondrán multas de hasta un millón de pesos a quienes vendan en Querétaro bebidas embriagantes mezcladas 
con energizantes –como la perla negra-, advirtió Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CEACA. (DQ 4, AM 8, N 7, 
EUQ 5) 
 
CONTINÚA TOMA DE LA SEDE DE LA USEBEQ EN JALPAN 
Ayer permanecían tomadas las instalaciones de la USEBEQ en Jalpan en manera de protesta por padres de familia 
por falta de maestro y libros de texto de Primaria, así continuaran hasta que las autoridades pongan atención a sus 
peticiones, aseguraron. (N, 7) 
 
BUSCA DIF GARANTÍAS 
En el marco del Día Internacional de la Niña, la Presidenta del SEDIF Karina Castro de Domínguez atestiguó la 
instalación formal de Cuatro Comisiones del SEPINNA, y se pronunció a favor de continuar invirtiendo en la salud, 
seguridad y educación de las niñas y niños; en un evento encabezado por Juan Martín Granados Torres, Secretario 
de Gobierno. (EM 5, CQ 4, N 1, PA 4, AM 8) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
CONSTRUIRÁN CLÍNICA EN PEDRO ESCOBEDO 
A fin de construir una clínica de servicios completos en Pedro Escobedo, la Comisión de Hacienda del Congreso 
local aprobó la desincorporación y enajenación de un inmueble de 15 mil metros cuadrados a favor del IMSS, con 
lo cual se le podrán dar servicios más eficientes a la ciudadanía de dicha región, afirmó el delegado, Manuel Ruiz. 
(EUQ 3, DQ 5, AM 9, N 2) 
 
ESPERA CRUZ ARAUJO LO REFRENDEN EN LA CTM 
José Cruz Araujo, líder de la CTM, afirmó que no dejará su posición en la agrupación sindical hasta que Carlos 
Aceves del Olmo, dirigente nacional de la CTM, visite el estado el 21 y 22 de octubre y defina el rumbo de la 
dirigencia estatal. (…) Aunado a lo anterior, el diputado Jesús Llamas Contreras ha expresado su desacuerdo con la 
buena relación que ha logrado la CTM con el Gobierno del Estado, que incluso ha apoyado las acciones de la 
agrupación sindical. (CQ 3, DQ 5, EUQ 1) 
 
DIPUTADOS RECLAMAN INVESTIGAR A OCHOA 
Los coordinadores del PRI y PRD en la legislatura local exigieron investigar el problema en el que se vio envuelto el 
alcalde de Colón y pidieron elevar los requisitos para ser candidatos a estos cargos públicos; mientras que el grupo 
legislativo del PAN se pronunció por dejar el tema en manos de las autoridades y no especular. (DQ, 3) 
 
QUE SE INVESTIGUE SUPUESTA PORTACIÓN DE ARMAS: DIPUTADA 
Que se investigue la supuesta portación de armas del presidente municipal de Colón, pidió la diputada María 
Antonieta Puebla Vega, quien lamentó que el alcalde haya sido víctima de extorsión telefónica. (AM 3, N 4) 
 
CELEBRA RCV PRESENCIA DE LA GENDARMERÍA 
Por Rubén Pacheco 
El diputado Roberto Cabrera Valencia celebró la presencia de elementos de la Gendarmería en el estado de 
Querétaro, toda vez que confió en que haya una mejor seguridad. Cabe recordar que el Secretario de Gobierno 
estatal declaró que los operativos que se realizarán en Querétaro, son diseñados por las oficinas centrales de la 
dependencia y en el caso de Querétaro solo se ejecutan. (N, 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
NIEGA INTENTO DE SECUESTRO Y PORTACIÓN DE ARMAS DE FUEGO 
Alejandro Ochoa Valencia, Presidente Municipal de Colón, descartó que los hechos que se registraron este lunes al 
sur de la ciudad con agentes federales hayan tenido alguna relación con las versiones que indicaron que el edil 
portaba un arma de fuego. (…) aseguró que está en la mejor disposición para aclarar la situación ante la PGR (…) 
acotó que el altercado se debió a un incidente de tránsito, sin embargo, no precisó qué tipo de incidente se 
presentó (…) agregó que el vehículo en el que circulaban los agentes federales no estaba identificado como 
propiedad de la PGR. (…) Dijo que gobierno del estado está enterado, ya que pidió que revisaran una grabación de 
una presunta llamada de extorsión de un grupo supuestamente criminal que no trascendió. (AM 2, DQ 1, PA 1, CQ 
19, N 4, EUQ 6) 
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‘EL ALCALDE DE COLÓN DEBERÁ ACLARAR INCIDENTE CON PF’ 
Luego de un incidente vial con elementos de la PoFe Ministerial, EL Presidente Municipal de Colón se refugió en el 
departamento de una persona conocida por él, ubicado en la zona Sur de la ciudad, hasta donde los elementos 
policiacos se trasladaron y aseguraron el vehículo del edil, dio a conocer el Secretario de Gobierno le estado Juan 
Martín Granados Torres, quien señaló que el presidente municipal deberá aclarar los hechos ante elementos de la 
PoFe Ministerial y la PGR, e informar con detalles sobre lo sucedido para evitar especulaciones. (…) expuso que 
tuvo conocimiento de que Alejandro Ochoa iba acompañado de otra persona de sexo femenino durante el 
desarrollo de los hechos, aunque no reveló su identidad, asimismo aclaró que en el reporte no se dio a conocer la 
presencia de un arma de fuego. (…) sobre la llamada de extorsión, según el funcionario estatal, el audio fue puesto 
a disposición de instancias estatales que determinaron el carácter fraudulento de la conversación. (AM 2, CQ 19, N 
4, EUQ 6, PA 5) 
 
EDIL OMITIÓ DENUNCIAR EXTORSIÓN 
El titular de la Fiscalía General del Estado, Alejandro Echeverría Cornejo, informó que el presidente municipal de 
Colón no ha presentado una denuncia ante este órgano autónomo; lo anterior, luego de que el edil denunciara en 
redes sociales que agentes federales lo querían intimidar y que también había recibido llamadas de extorsión. (CQ 
19, AM 2, N 4, EUQ 6) 
 
LA DE ABAJO 
CONTRA la pared, literal, pusieron los reporteros al fiscal Alejandro Echeverría Cornejo. Y es que había ansias por 
saber sobre la denuncia o en contra del alcalde fiestero de Colón que se “picudéo” con agentes federales. Y no, no 
hay denuncia local. (DQ, 1) 
 
ILUMINARON EL ACUEDUCTO DE ROSA PARA RECORDAR LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER 
En compañía de la Presidenta del SEDIF Karina Castro de Domínguez, el presidente municipal de Querétaro, 
Marcos Aguilar Vega, encabezó la iluminación de El Acueducto de color rosa, para solidarizarse en la lucha contra 
el cáncer. (DQ 1-F, N 3-E) 
 
SIN ANTECEDENTES POR DELITO DE SECUESTRO 
Alejandro Echeverría Cornejo, titular de la FGE, reportó que detuvieron a un hombre sobre Av. Zaragoza, debido a 
que supuestamente intentó llevarse a un menor de edad.(…) “La persona fue puesta a disposición de  una de las 
unidades de la Fiscalía, esta persona, no tenemos ningún antecedente de que pueda tratarse de un secuestrador”. 
(CQ 7, CI) 
 
DETENCIÓN FUE UN ACTO DE CIVILIDAD: MARCOS AGUILAR 
Los ciudadanos pueden realizar detenciones mientras exista un delito en flagrancia para, posteriormente, poner al 
sujeto a disposición de las autoridades correspondientes, como sucedió este lunes por la tarde en las 
inmediaciones del mercado Escobedo, aseveró el alcalde Marcos Aguilar Vega, presidente municipal de Querétaro. 
De acuerdo a un comunicado emitido por la SSPMQ, particulares detuvieron a un sujeto que presuntamente 
intentó sustraer a un menor de edad. (AM 5, EUQ 6) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
ENTREGAN EL CENSO 2016 
Generó el COESPO, en conjunto con la SEGOB y el INEGI, la información correspondiente al estado de Querétaro 
para el Censo Nacional de Gobierno 2016, el cual se llevó a cabo en el periodo de abril a octubre de 2016. El 
Secretario Técnico de COESPO, Juan Carlos Oceguera entregó el Censo al coordinador estatal del INEGI, Helio 
Pareja, el cual permitirá conocer la situación de la administración pública. (EM 2, PA 8) 
 
ENTRAN QRO. Y PUEBLA A LAS MÁS COMPETITIVAS 
Querétaro y el corredor Puebla-Tlaxcala están junto con el Valle de México, Monterrey y Guadalajara encabezando 
el Índice de Competitividad de las Ciudades Mexicanas. Querétaro con 73.4 puntos. (R 7-N, EUQ 1-C EE 28) 
 
ZONA METROPOLITANA OCUPA TERCER LUGAR EN COMPETITIVIDAD 
Por Francisco Flores 
La Zona Metropolitana de Querétaro se encuentra en el tercer lugar de las ciudades y áreas conurbadas más 
competitivas del país, informó la consultora Aregional al presentar el estudio Índice de Competitividad de 
Ciudades Mexicanas 2016. (EUQ, 1) 
 
ACUSAN A SUPAUAQ DE ABANDONAR A JUBILADOS 
Más de 80 maestros jubilados de la UAQ denunciaron al actual Comité Ejecutivo del SUPAUAQ, por no defender los 
derechos de sus agremiados luego de que durante 6 años se les ha disminuido considerablemente su percepción 
mensual sin justificación alguna por parte de las autoridades universitarias.  (DQ 4, AM 4, N 5, CQ 2, EUQ 1) 
 
SIN IRREGULARIDADES EN PRESTACIONES: ABOGADO DE LA UAQ 
Por Diego Rodríguez 
Las jubilaciones que la UAQ otorga a sus trabajadores se encuentran enmarcadas en la legalidad, aseguró el 
abogado general de la alma máter, Óscar Guerra Becerra, quien aseguró que los procedimientos para determinar 
los mismos datan de la década de los años 70. (AM, 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Más dudas que certezas. Queda claro que cada vez son más los funcionarios públicos que usan las redes sociales 
para hacer llegar a los ciudadanos información que buscan dar a conocer, sin embargo, muchas veces no miden el 
alcance de estas acciones. El caso más reciente es el del alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, a quien el lunes por la 
noche le ganó el protagonismo, pues subió un video de 58 segundos que generó una situación de crisis para su 
administración. En su afán de aclarar la información que circulaba en las redes sociales, el alcalde colonense más 
bien abonó a que se generaran mayores especulaciones y dudas, a propósito del altercado que tuvo con agentes 
federales. Silencio blanquiazul. Y hablando de Ochoa Valencia, nos dicen que el silencio siempre dice mucho. Este 
es el caso de la dirigencia estatal del PAN, que se ha mantenido a margen del escándalo en el que se vio involucrado 
el edil que milita actualmente en este instituto político, pero que, a decir de algunos panistas de cuño, actúa como 
priísta debido a que gran parte de su trayectoria política la tiene registrada como militante del tricolor, partido al 
que renunció en 2015 porque no le dieron la candidatura a presidenta municipal de esta demarcación. (EUQ, 2) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Canonización. Le contaba hace unos días que monseñor Faustino Armendáriz Jiménez, obispo de Querétaro, 
asistirá este fin de semana a la canonización del beato mexicano José Sánchez del Río, mejor conocido como El 
Niño Cristero, que será declarado santo y elevado a los altares por decisión del Papa Francisco en El Vaticano. Don 
Faustino viaja en calidad de presidente de la Comisión de Laicos del Episcopado Mexicano apenas el lunes 
compartió en redes que el futuro santo es patrono de los monaguillos de la Diócesis de Querétaro y pidió que 
interceda por ellos. El tema de canonizaciones es un asunto especial en el papado de Francisco, que apenas dos 
meses después de haber sido electo papa la noche del 13 de marzo, canonizó a 815 beatos desde la Plaza de San 
Pedro, rompiendo cualquier record existente hasta ese momento. Por ese será muy interesante seguir de cerca del 
obispo Armendáriz ahora que viaja a Roma para participar, la mañana del 16 de agosto, en ese importante acto no 
solo para México, si no para la iglesia queretana en particular. Como le platicaba el otro día, el beato José Sánchez 
del Río nació en Sahuayo (Michoacán) el 28 de marzo de 1913, José Sánchez del Río participó en la Acción Católica 
de la Juventud Mexicana y cuando estalló la Guerra Cristera en 1926, pretendió unirse a las fuerzas de la 
resistencia, pero su madre no lo autorizó. Sin embargo, más tarde ingresó a las fuerzas cristeras guiadas por el 
general Prudencio Mendoza, convenciéndola con la frase: “Nunca ha sido tan fácil ganarse el cielo como ahora”. 
Fue en la batalla del 6 de febrero de 1928 cuando José le dio su caballo al general Mendoza, salvándolo, aunque 
quedó prisionero de las tropas federales. Cuatro días después fue sacado de la parroquia donde estaba preso, los 
agentes le cortaron las plantas de los pies y lo condujeron descalzo por las calles de Sahuayo hasta el Panteón 
Municipal, para luego ahorcarlo, acuchillarlo y darle el tiro de gracia. Por ello, el 20 de noviembre de 2005 fue 
declarado beato junto otros 11 mártires mexicanos durante una ceremonia en el Estadio Jalisco de Guadalajara, 
presidida por el Cardenal José Saraiva Martins, entonces prefecto para las Causas de los Santos de  El Vaticano. 
Este domingo será declarado santo. Estaremos pendientes. -CASA DE GOBIERNO- Señales. Ayer, en su leidísima 
columna Estrictamente Personal, el periodista de PLAZA DE ARMAS, Raymundo Riva Palacio, revela una encuesta 
interna que da al queretano José Calzada un importante sitió en la carrera presidencia, pues es quien menos 
negativos tiene en la baraja priísta. Doy fe. -PALACIO DE LA CORREGIDORA- En casa. Desde Plaza de Armas, 
Manuel Pozo Cabrera, coordinador General de la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo de 
Mercados de SAGARPA, presentó la Expo México Alimentaria Food Show 2016, que según el funcionario Federal 
será el encuentro de negocios y exposición del sector agroalimentaria más importante de Latinoamérica e incluso 
que muchas de las similares en el mundo, ya que convoca a todo el sector agroalimentario mexicano, productores y 
empresas internacionales y más de 115 de los principales compradores internaciones de Estados Unidos, Europa, 
Asia y Latinoamérica. El evento se llevara a cabo los días 8, 9 y 10 de diciembre en el Centro Banamex e Infield del 
Hipódromo de las Américas en la Ciudad de México. Bien. -OÍDO EN EL 1810- Se queda. Cruz Araujo, dirigente de la 
CTM explicó ayer que no se va, como desea el golpista Jesús Llamas, porque le asiste la ley y el apoyo de la 
asamblea. También informó que el diputado local priísta no le ha entregado las cuentas y poderes de la central, por 
lo que encabezar la Secretaría General del movimiento sindical ha sido muy complicado. Pero que no se va. -
¡PREEEPAREN!- Dura. La magistrada Celia Maya pide cuentas al gobernador Francisco Domínguez, quien ha 
señalado que ya saneó el boquete que supuestamente encontró en las finanzas recibidas de la pasada  
administración. Que dé datos duros y no cifras al aire, exigió la también ex candidata al gobierno por Morena. 
Fumando espero. -¡AAAPUNTEN!- Periplo. Muy a gusto se percibe la misión queretana en Japón, lejos de los 
borrachazos del edil de Colón y de las críticas por la violencia e inseguridad local. La vida es bella. -¡FUEGO!- 
Realidad. Uno de los funcionarios federales que detuvieron al borrachales del alcalde de Colón, Alejandro Ochoa 
Valencia, cuenta a PLAZA DE ARMAS la verdadera historia tras la fiesta de este personaje que aprovechó la 
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ausencia de Pancho Domínguez para amenazar con arma de fuego a agentes federales, cesarlos y huir con su joven  
acompañante. Porca miseria. (PA, 2) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
FIGURA. Pronto reaparecerán en los camiones aquellas cartulinas que tan famoso hicieron a Juan Barrios, quien 
parece ser clave en el rotundo fracaso que ya arrolló a Alejandro Delgado: el famoso acuerdo de concesionarios 
nunca funcionó y la dizque empresa consolidada no está consolidada. Cada quien para su santo. DIFÍCIL. Esta rifa 
del Tigre se la dieron a Luis Bernardo Nava, que debe (sí o sí) entregar resultados. Pero mucho falta por hacer: él 
mismo informó que 80% de los usuarios aún pagan con efectivo y sólo 20% con tarjeta. Y mientras los choferes 
manejen el dinero seguirá el problema y habrá concesionarios que tengan beneficios “por fuera”. Por eso urge 
automatizar el pago, para que nadie “se friegue a nadie” y evitar tentaciones, corrupción y hasta perversión del 
sistema. (DQ 1) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Silvestre. Tal y como empezaron las aspiraciones de Alejandro Ochoa a la Presidencia Municipal de Colón, así 
terminarán. Y es que el arranque estuvo marcado con traiciones hacia el interior de su expartido, que era el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) que no quiso postularlo por alguna razón a la alcaldía y entonces decidió 
venderse al Partido Acción Nacional (PAN) y como en época electoral ambos partidos reciben “cascajo”, 
inmediatamente encontró acomodo en el PAN, donde obtuvo el triunfo. Con la llegada de este pintoresco 
presidente municipal es difícil ver trabajo y estrategia del rumbo que llevará ese municipio queretano;  lo que se 
puede ver es más frivolidad por las redes sociales y por su afición a las cabalgatas, a las fiestas y a las selfies, la 
pachanga, pues. El más reciente incidente protagonizado por el alcalde colonense se suma a los escándalos 
protagonizados por “estadistas” de la talla de Carmelo Mendieta, Rubén Galicia, Apolinar Casillas, Martín Mendoza 
Villa, Jesús Coca y una larga lista de políticos, preocupados más por un eficiente remedio casero para la resaca, que 
el ejercicio de un buen gobierno. Alejandro Ochoa, presidente municipal de Colón, culpa a todos de sus 
frivolidades, antes de reconocer que no tiene por qué pasar tanto tiempo en Querétaro, en la vida nocturna y 
menos con su asistente femenina siempre al lado; no entiende que un altercado de tránsito es cada vez más común 
en Querétaro pero lo que no es común, es retar a una autoridad en presunto estado beodo y hacer alarde de 
prepotencia. No puede acreditar su inverosímil historia de que lo han intentado extorsionar y que por esa razón no 
detuvo la marcha del vehículo; la Fiscalía General  desconoce los intentos de extorsión al alcalde, ya que no hay 
reportes oficiales de ello. Alejandro Ochoa, debería de ofrecer disculpas a los habitantes de Colón y ponerse a 
trabajar pero eso será después porque andará ocupado estos días en la Feria de la Raza. DE REBOTE. El luchador 
de los derechos laborales de cientos de obreros queretanos Jesús Llamas no podrá volver  a dirigir la 
Confederación de Trabajadores de México (CTM) en Querétaro y es que dice el actual dirigente J. Cruz Araujo, que 
los estatutos se lo impiden al ser diputado en este momento, al menos que quiera solicitar licencia a la curul.  (DQ, 
8) 
 
ASTERISCOS 
CONTRADICCIONES. Luego del “incidente de tránsito” que tuvo el alcalde de Colón, José Alejandro Ochoa, con 
agentes federales, dio a conocer en su perfil de Facebook que sacaría a la luz un audio a propósito de una llamada 
telefónica mediante la cual se le intentó extorsionar. A unas horas de distancias de estas declaraciones, el edil se 
retractó y dijo que “debido al lenguaje” utilizado por el sujeto que le llamó, no podría demostrarlo. Dicen que lo 
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correcto es ser congruente en el pensar-decir-actuar y no caer en contradicciones que despierten suspicacias. 
¿CULTURA DE LA DENUNCIA? Y siguiendo con el tema que generó Ochoa Valencia… son muchas las veces en que 
las autoridades llaman a la ciudadanía a interponer su denuncia cuando con víctimas de la delincuencia. Aunque no 
pasó a mayores, el intento de extorsión del que fue objeto el alcalde de Colón, se trata de un acto que no puede 
seguir ocurriendo, por lo que también es necesario que el edil, en congruencia con el discurso, presente su 
denuncia. Es cuestión de generar una cultura de la denuncia y predicar con el ejemplo. EL QUE MUCHO ABARCA… 
El que resultó muy acaparador fue el diputado priísta Jesús Llamas, quien resulta que, además de legislador, sería 
el secretario general de la CTM, esto tras el vencimiento de la licencia que solicitó en el sindicato para integrarse al 
Congreso del Estado (…) PERLAS. Ayer, Guillermo Tamborrel, CECA, anunció que buscará que se regule, a través de 
una ley, la venta de bebidas “energizantes” mezcladas con otras alcohólicas. El tema de las mejor conocidas “Perlas 
Negras” es un tema añejo y se ha demostrado que los exhortos sirven de poco, pues la demanda de estos productos 
persiste y los empresarios del ramo se resisten a perder esos ingresos, y aunque se hiciera caso, al consumidor 
nada le costará pedir por separado estas bebidas y consumirlas a la par. El asunto es mucho más complejo de lo 
que parece. (AM, 1 y 3) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
ANDRÉS GARRIDO Y SUS SIRENAS. El más prolífico de los escritores queretanos de nuestro tiempo, ANDRÈS 
GARRIDO DEL TORAL, cronista de Querétaro y colaborador de PLAZA DE Armas, presentará hoy su libro Sirenas 
Peregrinas en el Palacio Municipal de Madero 81 poniente, esquina con Guerrero, en el Centro Histórico., a las 19 
horas. Andrés es, además, un gran charlista. Hay que ir. Agua de la historia sabe a gloria. (PA, 1) 
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